



Columna



Carlos Lara A.

Vicerrector de Vinculación con el Medio de la Universidad de Valparaíso

## La universidad en el territorio

**H**ace sólo unos meses, gracias a un operativo de ayuda sanitaria de cuatro días que realizó un equipo de médicos de la Escuela de Medicina de la Universidad de Valparaíso, la lista de espera por consultas y cirugías dermatológicas que registraba desde largo tiempo el Hospital Hanga Roa de Rapa Nui quedó en cero. Pocos días después, un estudio de opinión pública reveló que las listas de espera en la salud pública ocupan el segundo lugar entre las preocupaciones de los chilenos, sólo superadas por los temas de seguridad.

Un simple cruce entre estas dos noticias entrega un ejemplo paradigmático de cómo una universidad pública puede dar respuesta efectiva a una demanda de autoridades, instituciones y de la ciudadanía misma de salir del claustro académico y estar en el territorio, para ayudar en la implementación de soluciones a las problemáticas más urgentes de las personas.

Pero esta iniciativa desarrollada por la UV no es un hecho aislado. Veamos, por ejemplo, lo que ocurre en nuestra región con las cuatro universidades tradicionales agrupadas en el Consejo de Rectores de Valparaíso. Estas instituciones tuvieron un papel decisivo en el combate de la pandemia de covid-19 y llevan décadas colaborando en la prevención del VIH, establecieron una mesa de trabajo para avanzar en la reactivación económica de la zona, lideran la elaboración de la nueva política de ciencias regional, recuperan edificios emblemáti-

cos (como la antigua fábrica Hucke, la ex Bolsa de Valores o la Casa Italia), divulgan las artes y la cultura, y realizan innovación con aplicaciones prácticas en los territorios de esta vasta región.

En la Universidad de Valparaíso entendemos la vinculación con el medio como parte fundamental de nuestro quehacer. La Clínica Jurídica, el programa Gerópolis, la Clínica Odontopediátrica, el Observatorio de Políticas Públicas y Desarrollo Regional, la Clínica de Reproducción Humana y la Unidad de Medio Ambiente y Sostenibilidad son sólo algunos ejemplos de lo mucho que hacemos en este ámbito. En los últimos meses hemos decidido dar un paso más adelante, acercándonos a comunidades a las que se hace más complicado llegar por su lejanía del Gran Valparaíso y donde la posibilidad de consultar a un especialista y no exclusivamente del área de la salud es cercana a cero. Para abordar estos desafíos, hemos desarrollado la iniciativa Territorio UV, una acción de despliegue de servicios a la comunidad que nos permite llevar asistencia judicial, atenciones de salud, charlas e información de diferentes ámbitos que repercuten directamente en la vida de la población. Comenzamos en San Felipe, luego estuvimos en Petorca y próximamente visitaremos San Antonio y otras provincias de nuestra región.

El clamor general de que salgamos del aula y atendamos a los requerimientos concretos de la ciudadanía tiene respuesta: la universidad ya está en el territorio.